

## Introducción

Después de meses intensos de trabajo colectivo, es un orgullo y privilegio poder presentar el primer número del Anuario Mexicano de Asuntos Globales (AMAG); una publicación del Instituto de Estudios Internacionales *Isidro Fabela* de la Universidad del Mar (UMAR), Campus Huatulco, Oaxaca, en la costa del pacífico sur de México.

En lo general, como producto académico, este Anuario se ha planteado el objetivo de ofrecer un análisis concentrado de los acontecimientos, dinámicas y procesos internacionales que consideramos más significativos del actual escenario mundial justo por el impacto que estos tienen en las realidades nacionales y locales contemporáneas. En lo particular, tal vez el principio más esencial del Anuario es el de la inclusión: Dada la complejidad del mundo, caracterizada por distintas lenguas, visiones, filosofías y posiciones sobre la realidad que observamos y experimentamos, nos planteamos también el objetivo de crear un foro de carácter científico-social en el que, sin perder el rigor académico, se incluyan plurales perspectivas de interpretación y análisis desde los Estudios Internacionales y otras disciplinas afines. Nuestro objetivo es publicar contribuciones de diversas latitudes que aporten el valor añadido de provenir de observaciones directas de múltiples entornos. Esto explica y dota de sentido al hecho de que sean bienvenidos los trabajos de cualquier país y en cualquier idioma.

Con esa orientación, durante los primeros meses de 2022, la filosofía y contenidos de este Anuario fueron pensados, planeados, diseñados y dirigidos por la iniciativa del internacionalista y Rector de la UMAR, el Dr. Modesto Seara Vázquez. En su concepción, la variedad de perspectivas que busca el AMAG responde a reducir el monopolio del idioma inglés en el mundo académico-intelectual; revertir la corriente unidireccional de Norte a Sur al tiempo de ir más allá de estas dicotomías reduccionistas, buscando nuevas concepciones más unificadoras y más imparciales, sin centrismos ideológicos o geográficos que privilegien una postura por encima de otra y que, por tanto, invisibilizan el valor de otras aportaciones intelectuales. Se trata, pues, de dar voz a esas contribuciones; de ofrecer una tribuna que ayude a difundir el pensamiento de una forma más universal. Logrando eso, entonces, nuestra labor será la de evaluar todos los trabajos con rigor e imparcialidad desde un punto de vista académico e incluyente.

Para hacerla lo más accesible posible, el Anuario será una publicación disponible en formato físico y electrónico (de acceso libre) y de difusión periódica a nivel nacional e internacional, guiada por el principio de libertad académica en donde los contenidos son total responsabilidad de cada autor(a), sumando así a la tarea de alcanzar riqueza y complementariedad analítica.

En congruencia con esta visión de universalidad y representatividad, hemos confirmado para el Consejo Editorial inicial la participación, el acompañamiento y la asesoría de académicas y académicos de Alemania, Argentina, Australia, Benín, Brasil, Canadá, China-Taiwán, Colombia, Corea del Sur, España, Estados Unidos, India, Líbano, Perú, Portugal, Túnez y México.

En lo que respecta a la composición del Anuario, el Dr. Seara concibió originalmente una primera estructura dividida en las secciones de Ensayos, Crónicas, Autores Clásicos, Indicadores, Comentarios Bibliográficos y Materiales Audiovisuales. La sección de Entrevista la incorporamos posteriormente a propuesta del Consejo Editorial y con el tiempo suficiente para la impresión del presente ejemplar. Así, buscamos que cada sección tenga su propia personalidad y sentido: Los Ensayos serán contribuciones a profundidad, que provengan de diversas partes del mundo representando las diferentes concepciones sobre las cuestiones mundiales alcanzando, así, una verdadera dimensión internacional. Las Crónicas contemplan análisis de los principales eventos del año descritos objetivamente y analizados críticamente. Autores Clásicos considera estudios sobre algún(a) tratadista contemporáneo(a) o de otra época. En Indicadores se busca incorporar datos de tipo social, económico, militar y ambiental a nivel global que permitan medir el pulso del mundo y tener una idea más precisa de las complejas relaciones sociales y de éstas con la base física. Por su parte, los Comentarios Bibliográficos, más que reseñas descriptivas son comentarios y análisis críticos de obras de reciente publicación sobre asuntos internacionales o de interés para los lectores, que ayuden adecuadamente a divulgarlas. La Entrevista incluirá las ideas de académicos o funcionarios, hombres y mujeres, cuyas perspectivas tengan pertinencia para la comprensión de la realidad global y que serán recabadas a través de entrevistas semi-estructuradas. En Materiales Audiovisuales incluiremos una selección de videos sobre diversos temas internacionales que se pueden consultar en INTERNET y de acceso abierto.

Para esta primera edición del Anuario, recibimos un entusiasta y denso número de 51 contribuciones: 31 ensayos, 8 crónicas, 2 autores clásicos, 9 comentarios bibliográficos y 1 entrevista (las secciones de indicadores y materiales audiovisuales fueron integradas por el Comité de Redacción). Desde ahora es necesario precisar que el orden de aparición de los trabajos en cada sección responde al orden alfabético de las y los autores por apellido.

En las siete secciones que estructuran el Anuario 2022, los lectores encontrarán temas tan cruciales como diversos: La importancia de los centros de pensamiento estratégico en Relaciones Internacionales como el Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales; la Alianza del Pacífico, el orden mundial, la estructura internacional, la sociedad internacional, el cosmopolitismo, la democracia en África, la geopolítica europea, el ineluctable tema de la invasión de Rusia a Ucrania desde diversos abordajes, la pandemia del Coronavirus, el Medio Oriente, la política exterior de México o de Argentina, nuevas formas de diplomacia, derechos humanos, la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), relaciones ambientales México-EE.UU., relaciones México-Colombia, relaciones EE.UU.-China, globalización y desigualdad, una interpretación de Libia como estado fallido, género y feminismos, las tendencias actuales de producción y consumo de las drogas ilícitas en México, el magnicidio del primer ministro Shinzō Abe, la demanda del gobierno de México a las armerías de EE.UU., la relación México-Pensilvania, las dos principales crisis globales: la ambiental y la económica; el pensamiento y contribución de autores como Kant, Martha Finnemore y Hermila Galindo (este último en materiales audiovisuales) o la concepción de la disciplina de las Relaciones Internacionales de Kalevi Holsti (a modo de entrevista). Los lectores encontrarán también los comentarios bibliográficos sobre obras publicadas en España, Estados Unidos, México, Colombia, Francia e Inglaterra que versan sobre temas tan complejos como interesantes. Finalmente, incorporamos materiales audiovisuales proporcionados amablemente por el Sistema de Universidades Estatales de Oaxaca (SUNEO), la Universidad del Mar (UMAR) y la Asociación Mexicana de Asuntos Internacionales (AMEI) sobre la realidad internacional, los imperios de China, la guerra, el TMEC o temas ambientales como los corales y la acidificación de los océanos. Integralmente, todos ellos representan un conjunto de asuntos globales clásicos, actuales y pertinentes con énfasis en el año 2022.

Finalmente, quiero agradecer a cada una de las y los académicos que aceptaron formar parte del Consejo Editorial por su confianza, apoyo, consejos y seguimiento desde el inicio de este proyecto: apreciamos que nos acompañen desde 17 países de los cinco continentes con su enorme reputación y prestigio internacional. Igualmente expreso mi gratitud a los académicos directivos que trabajan conmigo en el emprendimiento del Anuario y quienes fueron convocados originalmente por el Dr. Seara: el Mtro. Isaac Flores Delgado que funge como Secretario General; el Dr. José Ricardo Villanueva Lira, el Mtro. Pedro González Olvera y el Mtro. Marco Antonio Guadarrama Vega que conforman el Comité de Redacción. A los Vicerrectores de la UMAR, la Dra. María del Rosario Enriquez Rosado, el Lic. José Luis Ramos Espinoza y la Mtra. Ma. de los Ángeles Peralta Arias agradecemos todas las gestiones y apoyos institucionales otorgados de manera eficaz. Al Departamento de Idiomas del Campus Huatulco, por su valiosa asistencia en las revisiones y traducciones de algunos materiales, especialmente a la Mtra. Rowena Tejido Díaz, la Mtra. Celia Elisabeth Martyniak, la Mtra. Sandrine Laurence Miralles y la Lic. Yalin Zhang. Una mención especial al Ingeniero en Diseño Miguel Ángel García Reyes por su trabajo y compromiso como ilustrador general y a la Lic. Alejandra Hernández Hernández, Secretaria Particular del Rector, por la invaluable ayuda provista desde Rectoría.

Todos los que formamos parte del equipo de este Anuario Mexicano de Asuntos Globales dedicamos con cariño personal y profesional este Primer Número 2022 a la memoria del Dr. Seara, quien tuvo un particular y genuino interés por echar a andar seriamente este proyecto, al que concibió como un vehículo que permitiera la comunicación entre culturas diferentes y ofreciera una oportunidad de proyección de valores e ideas académicas hacia el exterior de todos los que en él participen.

Bahías de Huatulco, Oaxaca. Enero 9 de 2023

Dr. Alberto Lozano Vázquez

*Director*